



Abraham n'hésite pas à entrer en guerre pour sauver Loth, son neveu, capturé par l'ennemi.

Abraham risque sa vie

Cendre et poussière

En se qualifiant de poussière et de cendre Abraham incite Dieu à offrir son pardon à sa descendance.

En effet, son expérience de la mort et de la fragilité témoignent de sa capacité à se situer à sa juste place de créature dévouée.

בראשית רבה נט'

א"י ויען אברהם ויאמר הנה נא הואלתי [וגו', ואנכי עפר ואפר] אמר אלו הרגני אמרפל לא הייתי עפר ואי שרפני נמרוד לא הייתי אפר. אמר לו הקב"ה חייך אתה אמרת ואנכי עפר ואפר חייך שאני נותן לבניך כפרה בהם שנאמר (במדבר יט, יז): "ולקחו לטמא מעפר שרפת החטאת" (שם, ט) "ואסף איש טהור את אפר הפרה". תנינן סדר תעניות כיצד מוציאים את התיבה ברחוב העיר וכו' ונותנין אפר מקלה על גבי התיבה רבי יודן בר מנשה ור' שמואל בר נחמן חד אמר זכותו של אברהם וחד אמר זכותו של יצחק

Midrach Genèse Raba, Chapitre 49

11 "Abraham reprit en disant: De grâce! J'ai entrepris de parler à mon souverain, moi poussière et cendre" ([Genèse 18,27](#))

Il s'exclama: "si Amrafel m'avait tué n'aurais-je pas été poussière et si Nimrod m'avait brûlé n'aurais-je pas été cendre". Dieu lui dit alors: "Par ta vie, toi qui as dit "je suis poussière et cendre" j'accorderais le pardon à tes descendants par la poussière et la cendre" ainsi qu'il est dit: "pour purifier l'impur, on prendra des cendres provenant de la combustion du purificateur" ([Nombres 19,17](#)) et: "cependant un homme pur recueillera les cendres de la vache" ([Idem 9](#)).

Il est enseigné: comment se passe la mise en place d'une journée de jeûne? On sortait l'arche dans la grande rue de la ville et on mettait de la cendre sur l'arche.

Rabbi Youdan fils de Ménaché et Rav Chmouel fils de Na'hman sont en désaccord à ce sujet: l'un dit que cela est dû au mérite d'Abraham et l'autre dit que cela est dû au mérite d'Isaac (par son sacrifice).